

# ¿Realmente el ELN se ha fortalecido durante el proceso de paz?

Por: Redacción Pares



Foto tomada de: Voz de América

Justo en el cierre del VI ciclo de negociaciones con el ELN, cuando se presentan avances importantes como la prórroga al cese al fuego durante seis meses más y, en contraste, golpes a la credibilidad de los diálogos como el paro armado decretado en Chocó, aparece el informe de inteligencia de la Policía Nacional en donde se ponen a rodar rumores que le podrían hacer daño a los diálogos de cara a la opinión pública.

Una de las afirmaciones más graves que trae el informe es el manto de duda que le ponen a la implementación de un Fondo Multidonante anunciado justo la semana pasada: “Según nuestras fuentes de inteligencia, el grupo terrorista ELN está planeando generar una estrategia de financiamiento utilizando recursos del Estado”. El informe plantea que esta guerrilla, con el beneplácito del gobierno, va a utilizar el Fondo Multidonante para la causa armada. La Fundación Paz y Reconciliación explicó en su momento que este es un mecanismo “compuesto por el gobierno, las Naciones Unidas y la cooperación internacional, con la participación de la sociedad civil, con reglas y destinado únicamente a financiar actividades para la paz”.

Francisco Daza, coordinador de la línea Paz Territorial y Derechos Humanos de la Fundación, sobre este informe presentado por la policía, afirma que el Fondo

Multidonante lo que busca es “Potenciar el proceso de paz con el ELN. No se habla de financiación para dejar de secuestrar o extorsionar ni nada de eso”.

Otra de las graves aseveraciones que vienen en el informe es el de señalar una campaña del ELN que busca acabar con la confianza que se tiene en las instituciones del Estado. “Mediante el uso de propaganda, desinformación y campañas de difamación, el grupo terrorista busca sembrar la incertidumbre en la sociedad, cuestionando la actuación de las fuerzas de seguridad generando descontento hacia el Gobierno”.

Colombia tiene una historia de más de sesenta años de guerrillas. Desde su creación las operaciones de información contra las instituciones han estado en la agenda de todos los grupos armados para ganarse a la población que está en los territorios en donde estos tienen influencia. En la actualidad grupos como el Estado Mayor Central y el propio Clan del Golfo también lo hacen. Sin embargo, en el marco de los avances que se han tenido en la mesa de negociación sería un error que el ELN adelante este tipo de acciones. El gobierno debería, desde ya, implementar un proceso pedagógico para contrarrestar la información que hace circular esta guerrilla en los territorios que controlan.

La estigmatización a líderes sociales ha sido una constante de la Fuerza Pública. Además de no proporcionarle la protección que necesitan ante las amenazas que los rodean, están los señalamientos y la calumnia que caen sobre ellos. En el 2023 asesinaron en todo el país a 188 líderes. Un punto del informe presentado por la policía es particularmente peligroso: " Es importante destacar que el ELN está invirtiendo recursos del Estado para ejercer influencia y manipulación sobre líderes sociales en diferentes regiones, con el fin de utilizarlos como instrumentos para sus actividades terroristas y minar el tejido social”.

Sobre este punto la línea de Paz territorial y derechos humanos de Pares advierte que en el informe en ningún momento se aclara de qué forma se están adquiriendo estos recursos para ejercer influencia en líderes sociales “de alguna forma se estigmatiza a los liderazgos sociales que conviven en las áreas de influencia del ELN”.

Otro punto álgido del informe es el de la infiltración en instituciones gubernamentales para buscar información privilegiada que les permita perpetrar sus golpes militares. El informe no viene respaldado con la información que evidencia este punto tan grave. Lo que si es cierto es que el ELN está usando el cese al fuego para fortalecerse militarmente. Es que al no haber confrontación directa con el Ejército esto se aprovecha para una reorganización.

La publicación de este informe, justo en este momento, según Francisco Daza “pone un manto de duda sobre el proceso de negociación con el ELN, este informe, antes de ser publicado, debería estar avalado por el Ministerio de Defensa para llamar la atención sobre los riesgos que puede tener la negociación”. En las próximas horas se espera una reacción del propio ELN a través de un comunicado.

La línea de Paz Territorial y Derechos Humanos de la fundación Paz y Reconciliación presentará un informe sobre el ELN en Arauca.

Tomado de: <https://www.pares.com.co/post/realmente-el-eln-se-ha-fortalecido-durante-el-proceso-de-paz?s=09>